
 

Адаптация детей раннего возраста  

к детскому саду 
 

Адаптация - это приспособление или привыкание организма к новой 

обстановке. 

Детский сад - это первое социальное учреждение, с которым встречается 

ребенок. Социальное в том смысле, что ребенок впервые встречается с 

требованиями общества. Эти требования могут совпадать с требованиями 

в семье, а могут и отличаться. Очень важное умение, которое осваивает 

ребенок, адаптируясь к детскому саду, - это умение различать ситуации и 

анализировать, что можно и что нельзя с теми или другими людьми, в тех 

или иных случаях.  Теперь не только мама и папа, но и очень много 

разных людей (и взрослых, и сверстников) и разных обстоятельств 

(режим, расписание занятий, правила поведения и даже меню) влияют на 

малыша. Ему нужно научиться отстаивать свое мнение - но уважать 

правила, защищать себя - но не обижать других, быть личностью - но 

ценить коллектив, иметь свои постоянные вкусы - но допускать и что-то 

новое. Это не просто. Новые обстоятельства потребуют времени для 

адаптации ребенка к новым условиям.  

 

Поведение ребенка в период адаптации 
 

Почему он так себя ведёт? Или что провоцирует стресс? 

 

1.В огромной степени стресс провоцирует отрыв от матери. Конечно 

же, малыш неразрывно связан с вами и мама - это главное, что у него 

было, вернее, есть и будет. И вдруг его любимая и самая прекрасная на 

свете мама бросила его на произвол судьбы среди ужасной новой 

обстановки и незнакомых ему ранее детей, которым нет до него дела.  

 

2. Чтобы в этой новой обстановке продержаться, ему необходимо здесь 

вести себя не так, как дома. Но он не знает этой новой формы 

поведения и от того страдает, боясь сделать что-то не так. А страх 

поддерживает стресс, и образуется порочный круг, который все-таки в 

отличие от всех других кругов имеет точное начало - отрыв от матери.   
 



 

Чем могут помочь родители? 

 

В присутствии ребенка всегда отзывайтесь положительно о 

воспитателях и саде. 

Даже в том случае, если вам что-то не понравилось. Если ребенку 

придется ходить в этот сад и эту группу, ему будет легче это делать, 

уважая воспитателей. Разговаривайте об этом не только с крохой. 

Расскажите кому-нибудь в его присутствии, в какой хороший сад теперь 

ходит малыш и какие замечательные воспитатели там работают. 

 

Не перегружайте малыша  в период адаптации. 

У него в жизни сейчас столько изменений, и лишнее напряжение нервной 

системы ему ни к чему.  

 

Постарайтесь, чтобы дома малыша окружала спокойная и 

бесконфликтная атмосфера.  

Чаще обнимайте малыша, гладьте по головке, говорите ласковые слова. 

Отмечайте его успехи, улучшение в поведении. Больше хвалите, чем 

ругайте. Ему так сейчас нужна ваша поддержка! 

 

Будьте терпимее к капризам. 

Они возникают из-за перегрузки нервной системы. Обнимите ребёнка, 

помогите ему успокоиться и переключите на другую деятельность (игру).  

 

Согласовав предварительно с воспитателем, дайте в сад небольшую 

игрушку. 

Малыши этого возраста могут нуждаться в игрушке — заместителе 

мамы. Прижимая к себе свою игрушку, которая является частичкой дома, 

ребенку будет гораздо спокойнее.  

 

Призовите на помощь сказку или игру. 

Придумайте свою сказку о том, как маленький мишка впервые пошел в 

садик, и как ему сначала было неуютно и немного страшно, и как потом 

он подружился с детьми и воспитателями. "Проиграйте" эту сказку с 

игрушками. 

 

Главное правило:  

Спокойна мама — спокоен малыш!  

 


